



Embargado hasta el 19 de septiembre a las 00:01 CET

El informe del Fondo Mundial pone de relieve los grandes avances en la lucha contra el VIH, la tuberculosis y la malaria, y la bajada de precios de medicamentos esenciales

- **La tasa de mortalidad de las tres enfermedades se ha reducido en un 61% desde 2002 y se han salvado 65 millones de vidas.**
- **Avance sostenido en la lucha contra el VIH, la tuberculosis y la malaria en 2023, con importantes reducciones de precios en productos sanitarios clave para las tres enfermedades y un mayor acceso a ellos.**
- **Los datos revelan que las inversiones del Fondo Mundial en VIH liberaron capacidad en los establecimientos de atención sanitaria, lo que permitió mejorar la respuesta a otras enfermedades.**
- **El cambio climático, los conflictos y las amenazas a los derechos humanos repercuten en los avances.**

19 de septiembre de 2024

GINEBRA— Las inversiones en la lucha contra el VIH, la tuberculosis y la malaria han contribuido a salvar un total de 65 millones de vidas y a reducir la tasa de mortalidad combinada de las tres enfermedades en un 61% desde 2002, según un [nuevo informe](#) del Fondo Mundial de lucha contra el sida, la tuberculosis y la malaria.

"No son meras cifras", afirmó Peter Sands, Director Ejecutivo del Fondo Mundial. "Cada una de las 65 millones de vidas salvadas por nuestra asociación es un familiar, un amigo, un vecino, un profesor, un trabajador. Cada vida salvada y cada infección evitada tienen un efecto multiplicador en las familias, las comunidades y países enteros".

En las dos últimas décadas, el impacto logrado por la asociación del Fondo Mundial ha dado lugar a mejoras espectaculares en la esperanza de vida: la desigualdad mundial en la esperanza de vida entre países se redujo en un tercio entre 2002 y 2019. La mitad de este descenso se debe a la reducción de la mortalidad del sida, la tuberculosis y la malaria.

Avances frente a desafíos

Según el informe, en 2023, los programas de lucha contra el VIH, la tuberculosis y la malaria financiados por el Fondo Mundial lograron recuperarse completamente de las interrupciones causadas por la COVID-19.

En lo que se refiere al VIH, la asociación del Fondo Mundial siguió avanzando en el despliegue del tratamiento del VIH, con una cifra récord de 25 millones de personas que reciben tratamiento antirretroviral. En 2023, la asociación también realizó 53,8 millones de pruebas del VIH y llegó a 17,9 millones de personas con servicios de prevención del virus. Asimismo, promovió un mayor acceso a opciones de prevención eficaces, como la profilaxis oral previa a la exposición (PrEP) y el anillo vaginal de dapivirina. Sin embargo, siguen existiendo obstáculos relacionados con los derechos humanos, como leyes, políticas y prácticas punitivas como la estigmatización, la discriminación y la violencia, incluida la

violencia de género, que en muchas regiones del mundo impiden que las personas tengan acceso a servicios de prevención, pruebas, tratamiento y atención del VIH.

"La lucha contra las enfermedades es tanto una lucha por la justicia y la equidad como una lucha biomédica", afirmó Sands. "Incluso las herramientas biomédicas más innovadoras fracasarán si quienes más las necesitan no pueden acceder a ellas".

Los programas de tuberculosis financiados por el Fondo Mundial registraron una recuperación completa de las interrupciones relacionadas con la COVID-19. Gracias al empleo de herramientas innovadoras y enfoques novedosos, como las unidades móviles de diagnóstico y las capacidades de la inteligencia artificial (IA) en el tamizaje, como los programas informáticos de detección asistida por computadora que utilizan IA y las radiografías digitales de tórax, se detectó y trató a más personas con tuberculosis que nunca. Más de 7,1 millones de personas con tuberculosis recibieron tratamiento, 121.000 recibieron tratamiento para la tuberculosis farmacorresistente y 2 millones de personas expuestas a la enfermedad recibieron tratamiento preventivo. Sin embargo, la tuberculosis farmacorresistente, una de las principales causas de mortalidad relacionada con la resistencia a los antibióticos, es una amenaza creciente.

En cuanto a la malaria, el Fondo Mundial aceleró el despliegue equitativo de herramientas de prevención, pruebas y tratamiento. Entre los principales logros figuran la distribución de 227 millones de mosquiteros, la realización de pruebas a 335 millones de casos sospechosos de malaria y el tratamiento de 171 millones de casos de la enfermedad. Un total de 44,6 millones de niños recibieron quimioprevención de la malaria estacional. La malaria sigue planteando un enorme reto sanitario mundial, ya que los conflictos, el cambio climático y la creciente resistencia a los insecticidas están poniendo en peligro los importantes avances logrados contra la enfermedad en las dos últimas décadas.

Sistemas de salud y comunitarios más sólidos

Más allá de las tres enfermedades, el informe también ilustra la contribución transformadora de la asociación del Fondo Mundial para fortalecer los sistemas de salud y comunitarios, reducir las desigualdades mundiales en materia de salud y acelerar los avances hacia la cobertura universal de salud.

Por ejemplo, el informe demuestra por primera vez cómo las inversiones del Fondo Mundial en VIH durante las dos últimas décadas han mantenido sanas a millones de personas, evitando 1.660 millones de días de hospitalización que de otro modo se habrían utilizado para actividades relacionadas con el virus y 1.360 millones de visitas ambulatorias, lo que equivale a ahorros por un valor de 85.000 millones USD.

"Cuando las tres enfermedades absorben más del 50% de los recursos del sistema de salud, el impacto de la reducción de su carga en el rendimiento general de este puede ser enorme", afirmó Sands. "Significa una menor mortalidad infantil y materna y menos muertes por traumatismos agudos y otras afecciones. Además, nuestras inversiones continuas en trabajadores de salud comunitarios, laboratorios, cadenas de suministros, sistemas de vigilancia de enfermedades y otros componentes del sistema de salud preparan mejor a los países para prevenir, detectar y responder a otras enfermedades como la mpox o futuras pandemias".

En 2023, el Fondo Mundial invirtió más fondos que nunca en un solo año, 1.800 millones USD, en reforzar los sistemas de salud y comunitarios. Entre 2024 y 2026, el Fondo Mundial tiene previsto invertir hasta 6.000 millones USD en sistemas de salud y comunitarios para ayudar a los países a mejorar los resultados sanitarios en todas las enfermedades, prepararse frente a futuras pandemias y trabajar para lograr la cobertura universal de salud.

Impacto de la modificación del mercado

El Fondo Mundial está comprometido a impulsar el acceso equitativo a innovaciones y productos sanitarios de calidad garantizada. Aprovecha su tamaño para modificar los mercados, instando a los fabricantes a cumplir los requisitos internacionales de calidad, garantizar una mayor capacidad de suministros para los países de ingresos bajos y medianos, y reducir los precios de los productos sanitarios.

En 2023, esos esfuerzos se tradujeron en importantes reducciones de precios de productos clave para las tres enfermedades, lo que permitió a los países aumentar la cobertura y llegar a más personas. En el caso del VIH, el Fondo Mundial y sus asociados consiguieron una reducción del 25% en el precio de TLD, el tratamiento de primera línea preferido para el VIH. En cuanto a la tuberculosis, la asociación logró reducir los precios en un 20% para los cartuchos de pruebas diagnósticas, en un 30% para 3HP, el tratamiento acortado preventivo de la tuberculosis, y en un 55% para la bedaquilina, el principal tratamiento de la tuberculosis farmacorresistente. Aprovechando el Mecanismo Rotatorio de reciente creación, el Fondo Mundial aceleró la introducción a escala de nuevos mosquiteros tratados con insecticida con doble ingrediente activo consiguiendo precios sostenibles para ellos, cuya eficacia contra la malaria supera en más de un 45% la de los mosquiteros tratados con insecticida existentes.

Crisis concurrentes, asociaciones de mayor calado

En 2023, el mundo volvió a sufrir múltiples crisis, como el cambio climático, conflictos y ataques a los derechos humanos, la igualdad de género y la sociedad civil. Estas crisis tienen un impacto directo en la lucha contra el VIH, la tuberculosis y la malaria.

Como respuesta, el Fondo Mundial adaptó sus intervenciones para prestar un apoyo ágil a través de flexibilidades en las subvenciones, la reprogramación y la provisión de fondos de emergencia. Por ejemplo, ha reprogramado sus subvenciones para atender mejor a las comunidades atrapadas en los conflictos cada vez más intensos del Sudán, Ucrania y Oriente Medio. Para ayudar a los países a adaptarse al impacto de fenómenos meteorológicos y climáticos extremos, reestructuró las subvenciones y ofreció acceso a fondos de emergencia en países como Zambia, Kenya y Somalia. El Fondo Mundial invierte el 70% de su financiamiento en los 50 países más vulnerables al clima. Para hacer frente a los obstáculos relacionados con los derechos humanos y el género en el acceso a los servicios de salud, la asociación amplió la [iniciativa Breaking Down Barriers](#), garantizando la inclusión y la equidad en la prestación de la atención sanitaria.

"Nuestro modelo está basado en una asociación que se nutre de la gobernanza inclusiva, lo que nos convierte en un movimiento mundial de la sociedad civil, gobiernos, asociados del sector privado, asociados técnicos y comunidades afectadas por las tres enfermedades en más de 100 países", afirmó Sands. "Esa asociación ha tenido una enorme relevancia a la hora de responder a los numerosos retos a los que nos hemos enfrentado a lo largo del año".

El Fondo Mundial se compromete a maximizar el impacto colectivo de los esfuerzos mundiales en materia de salud, especialmente ahora que el mundo se enfrenta a una serie de crisis concurrentes. Ya ha establecido varias líneas de trabajo de amplio alcance con asociados como Gavi, la Alianza para las Vacunas y el Mecanismo Mundial de Financiamiento, y seguirá colaborando estrechamente con asociados de larga data como la Organización Mundial de la Salud, el Banco Mundial, Unitaid y otros para salvar más vidas y acelerar los avances hacia el tercer Objetivo de Desarrollo Sostenible de salud y bienestar para todos.

###

Nota: Las fotografías pueden descargarse [aquí](#) de forma gratuita. Mencione el crédito de la foto.

###

El Fondo Mundial es una asociación global cuya finalidad es derrotar al VIH, la tuberculosis y la malaria y garantizar un futuro más sano, seguro y equitativo para todos. Recaudamos e invertimos más de 5.000 millones USD al año para luchar contra las enfermedades infecciosas más letales, hacer frente a las injusticias que las alimentan y fortalecer los sistemas de salud y la preparación frente a pandemias en más de 100 de los países más afectados. Unimos a líderes mundiales, comunidades, la sociedad civil, trabajadores sanitarios y el sector privado para encontrar soluciones que tengan la máxima repercusión y aplicarlas a escala en todo el mundo. Desde 2002, la asociación del Fondo Mundial ha salvado 65 millones de vidas.

Dispone de más información sobre la labor del Fondo Mundial en www.theglobalfund.org

Siga al Fondo Mundial en X: <https://twitter.com/globalfund>

Únase al Fondo Mundial en Facebook: <http://www.facebook.com/theglobalfund>